



Conseil de sécurité

Briefing

MANUI & Koweitiens et ressortissants d'Etats tiers disparus

New York, le 16 mai 2024

Déclaration lue par Adrian Hauri, Représentant permanent adjoint

Monsieur le Président,

Je remercie la Représentante spéciale du Secrétaire général, Madame Jeanine Hennis-Plasschaert, pour son intervention et je la remercie également pour son travail au cours des dernières années et vous souhaite tout le succès pour le futur. Nous saluons la présence parmi nous du représentant de l'Irak et du Kuwait.

L'Irak et son peuple ont parcouru un chemin difficile et aspirent à continuer la consolidation d'un avenir prospère et démocratique. Depuis 2003 la MANUI a été aux côtés de l'Irak qui a vu des progrès importants ces derniers années. Ces progrès ont aussi été documentés par la revue stratégique indépendante. Aujourd'hui nous devons nous assurer, tous ensemble, que la reconfiguration de la présence de l'ONU dans le pays – souhaitée par le gouvernement de l'Irak – se fasse de manière responsable, ordonnée et graduelle pour que ce processus soit un succès collectif. Ceci en particulier dans une période sensible pour toute la région.

A nos yeux, les thèmes suivants méritent une attention particulière dans ce processus - et au-delà :

Tout d'abord, la confiance de la population dans les institutions est un élément fondamental de toute gouvernance et de la stabilité, que ce soit au niveau local, national ou régional. La Suisse se félicite de la formation de 13 des 15 gouvernements locaux à la suite des élections locales. Cette étape et bien d'autres montrent que l'Irak dispose d'institutions fonctionnelles. Mais des défis subsistent. Par exemple, le nouveau report des élections législatives dans la région du Kurdistan reste préoccupant. De même, les institutions nationales devraient être en mesure d'entretenir un dialogue régulier et structuré entre Bagdad et Erbil sur toutes les questions en suspens. Nous saluons le rôle de la MANUI dans l'accompagnement de l'Irak sur ces sujets ainsi que sur d'autres. Nous espérons observer des progrès continus dans le renforcement des institutions pendant et après la reconfiguration de la présence de l'ONU.

Deuxièmement, sur le plan sécuritaire et régional, il est essentiel que l'Etat irakien contrôle l'usage de la force sur l'ensemble de son territoire. De même, la souveraineté et l'intégrité territoriale de l'Irak doivent être respectées par tous. Ces dernières années, l'Irak a développé une dynamique de dialogue

et de coopération dans la région, dont l'approfondissement restera important. A ce titre, nous saluons également la volonté de l'Irak de trouver une approche régionale pour faire face aux effets négatifs du changement climatique et des pénuries d'eau. Nous sommes favorables à ce que la MANUI poursuive son travail de soutien au gouvernement, comme le souhaite ce dernier, dans le domaine du changement climatique.

Troisièmement, pour consolider la paix et la réconciliation, il est essentiel de garantir les droits humains ainsi que de créer et de maintenir des espaces de dialogue inclusifs. De même, il est essentiel de trouver des solutions durables pour les personnes déplacées à l'intérieur du pays. Nous saluons les efforts du gouvernement à cet égard, tout en appelant à ce qu'une attention particulière soit accordée aux besoins et droits des groupes vulnérables. La prévention de la violence est un élément crucial pour la stabilité et une paix durable dans tout État. Nous saluons la stratégie nationale de lutte contre la violence à l'égard des femmes et des filles. En même temps, l'adoption d'une législation nationale visant à criminaliser la violence domestique garde toute son urgence.

Enfin, des progrès doivent être faits pour retrouver les citoyens koweïtiens, irakiens, les ressortissants de pays tiers ainsi que les apatrides disparus, sans distinction défavorable. Il est important – à la fois pour les proches des disparus et pour les relations entre les deux pays voisins – que ce dossier continue d'être traité avec suffisamment d'attention.

Monsieur le Président,

Les négociations du mandat de la MANUI seront décisives pour poser les jalons de l'avenir de la présence de l'ONU en Irak. Il est important que l'Irak et sa population puissent continuer à consolider la paix dans le pays – pendant et après cette reconfiguration des relations entre l'Irak et l'ONU.

La Suisse s'engagera dans ce sens.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Mr. President,

I would like to thank the Special Representative of the Secretary-General, Mrs Jeanine Hennis-Plasschaert, for her statement and for her work over the last few years and wish you every success for the future. We welcome the presence among us of the representative of Iraq and Kuwait.

Iraq and its people have come a long way and aspire to continue consolidating a prosperous and democratic future. Since 2003, UNAMI has been at the side of Iraq, which has seen significant progress in recent years. This progress has also been documented by the independent strategic review. Today, we must all work together to ensure that the reconfiguration of the UN's presence in the country - desired by the Iraqi government - is carried out in a responsible, orderly and gradual manner, so that this process is a collective success. This is particularly important at a sensitive time for the entire region. In our view, the following themes deserve particular attention in this process - and beyond:

First of all, public confidence in institutions is a fundamental element of all governance and stability, whether at local, national or regional level. Switzerland welcomes the formation of 13 of the 15 local governments following the local elections. This step and many others show that Iraq has functional institutions. But challenges remain. For example, the further postponement of parliamentary elections in the Kurdistan region remains a cause for concern. Similarly, national institutions should be able to maintain regular, structured dialogue between Baghdad and Erbil on all outstanding issues. We welcome UNAMI's role in supporting Iraq on these and other issues. We look forward to continued progress in institution-building during and after the reconfiguration of the UN presence.

Secondly, on the security and regional fronts, it is essential that the Iraqi state controls the use of force throughout its territory. Similarly, Iraq's sovereignty and territorial integrity must be respected by all. In recent years, Iraq has developed a dynamic of dialogue and cooperation in the region, the strengthening of which continues to be important. In this respect, we also welcome Iraq's willingness to find a regional approach to tackling the negative effects of climate change and water shortages. We are in favor of UNAMI continuing its work in support of the government in the area of climate change, as the latter wishes.

Thirdly, to consolidate peace and reconciliation, it is essential to guarantee human rights and to create and maintain spaces for inclusive dialogue. Similarly, it is essential to find lasting solutions for internally displaced people. We welcome the government's efforts in this regard, while calling for particular attention to be paid to the needs and rights of vulnerable groups. Preventing violence is crucial to stability and lasting peace in any state. We welcome the national strategy to combat violence against women and girls. At the same time, the adoption of national legislation to criminalize domestic violence retains its urgency.

Finally, progress must be made in finding missing Kuwaiti, Iraqi and third-country nationals, as well as stateless people, without any adverse distinction. It is important - both for the relatives of the missing and for relations between the two neighboring countries - that this issue continues to be treated with sufficient attention.

Mr. President,

Negotiations on UNAMI's mandate will be decisive in setting the course for the future of the UN's presence in Iraq. It is important that Iraq and its people can continue to consolidate peace in the country - both during and after this reconfiguration of relations between Iraq and the UN.

Switzerland is committed to this.

Thank you.